

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 83 (1975)

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chronique

« *Trésors de mon pays* ». — Deux fascicules vaudois ont enrichi la collection « Trésors de mon pays » (Edition du Griffon, Neuchâtel). Le premier, *Château-d'Œx et le Pays-d'Enhaut*, est dû à la plume de M. Georges-André Chevallaz qui l'avait préparé avant son élection au Conseil fédéral. En un texte dense, M. Chevallaz décrit ce coin de pays qu'il connaît mieux que quiconque, retrace les principales étapes de son histoire — les comtes de Gruyère, la tutelle bernoise, la période vaudoise — et termine par un portrait du Pays-d'Enhaut actuel qu'accompagnent d'excellentes photographies de Max-F. Chiffelle et de Jean Lugrin.

Le second fascicule est un *Villeneuve* de M. Jean-Pierre Aubert qui s'attache tout d'abord au site — Pennelucos — avant la fondation de la ville, au rôle commercial que cette dernière a joué au Moyen Age, pour rappeler ensuite le souvenir de quelques hôtes illustres et inviter le lecteur à la découverte de monuments remarquables.

Max-F. Chiffelle a réalisé pour ce *Villeneuve* quelques photographies évocatrices de la vie de la petite ville et des bords du lac.

Payerne. — En 1959, le libraire André Vuilleumier faisait paraître un petit volume sur *Payerne*, dont le texte avait été rédigé par Albert Burmeister, avec une préface de M. Henri Perrochon et des photographies de Jacques Thévoz.

Ce livre, dont le professeur Louis Junod avait dit, ici même, le plus grand bien, était épuisé depuis longtemps. M. Vuilleumier a pris l'initiative d'en donner une nouvelle édition, en confiant au secrétaire municipal de Payerne, M. René Küng, le soin d'adapter le texte d'Albert Burmeister en fonction de l'évolution de la ville au cours de ces dernières années. Les photographies, elles, sont signées de M. H.-L. Caille.

Le major Davel. — Peu avant de s'éteindre à un âge avancé, Lucien Girardet a eu la satisfaction de voir paraître un livre dans lequel il avait mis beaucoup de lui-même: *Le major Davel ou la joie parfaite* (Diffusion Payot, Lausanne). Comme le souligne M. Chevallaz dans la préface, ce livre n'apporte peut-être pas « de nouveaux éléments à la connaissance historique: il n'en fait pas moins, avec précision, le point des connaissances».

En un style vivant, sans recherche d'érudition, Lucien Girardet a voulu brosser le portrait de notre héros vaudois et dire, du même coup, l'admiration qu'il lui portait. Ajoutons que M. Paul Aubert, inspecteur scolaire, a signé l'avant-propos de cet ouvrage qu'illustrent des photographies de Marc-Laurent Girardet.

L'Abbaye de l'Arc de Lausanne. — M. Florian Cosandey, professeur honoraire de l'Université, a consacré un volume de près de 120 pages à

L'Abbaye de l'Arc de Lausanne dont la fondation remonte à 1691. Pour écrire cette histoire, M. Cosandey a consulté les archives — notamment les procès-verbaux et le livre d'or — de l'Abbaye de l'Arc, sans pour autant négliger d'autres sources. C'est ainsi qu'il décrit de façon heureuse le Lausanne du XVII^e siècle finissant, la place de Montbenon que l'Abbaye de l'Arc a toujours eue pour décor, la maison, aujourd'hui monument historique, ainsi que les usages de la société.

Ce livre, bien illustré, est réservé aux seuls membres de l'Abbaye.

L'industrie du fer. — Le 75^e anniversaire des Usines métallurgiques de Vallorbe (1899-1974) a été l'occasion, pour le professeur Paul-Louis Pelet, de publier, avec le concours de M^{lle} Nicole Hagini et de M. Jean-Philippe Dépraz, une élégante plaquette sous le titre: *Tradition et technique de pointe*, dont l'avant-propos est de M. Gustave-Louis Chapuis.

L'essentiel de ces pages est consacré à Vallorbe et à l'industrie de la lime au XX^e siècle. Cependant, en guise d'introduction, M. Pelet et ses collaborateurs évoquent de façon très complète les précurseurs des U.M.V. ainsi que l'expansion et la diversification de l'industrie du fer au cours des siècles, à Vallorbe.

Il faut également signaler l'important article que M. Pelet a donné, sous le titre *Une industrie bimillénaire : la sidérurgie du Jura vaudois dans les Annales, Economies, Sociétés, Civilisations* (Librairie Armand Colin, Paris 1974), article qui lui permet de faire le point de ses nombreuses recherches.

La place d'armes de Bière. — Après avoir accueilli des camps fédéraux en 1822 et en 1830, après avoir été place d'armes cantonale de 1835 à 1873, Bière est devenue place d'armes fédérale de l'artillerie en 1874.

Pour marquer ce centenaire, qui fut rappelé en octobre 1974 par une imposante cérémonie, M. Dominic Pedrazzini fut chargé de raconter, dans une jolie plaquette, l'histoire de Bière, sa « vocation » militaire dès l'époque romaine, les premiers camps, les tractations avec la Confédération, la construction des bâtiments et l'arrivée à Bière d'autres troupes que celles de l'artillerie.

Une excellente iconographie complète l'étude de M. Pedrazzini.

Au chapitre de l'histoire militaire vaudoise, il convient de citer encore la brochure consacrée au *Centenaire du bataillon de fusiliers motorisé* 4, avec une évocation de la création des corps de troupe en 1874-1875 ainsi que la plaquette du 75^e anniversaire de la Société d'artillerie de Lausanne, 1899-1974.

Le Mandement de Bex. — L'Association du Mandement de Bex, dont M. F. Gillard a repris la présidence, poursuit avec régularité la publication de sa *Revue historique*. Le numéro VII (1973-1974) contient le récit d'une « agression à Fenalet en 1749 », dû à M. R.-A. Houriet, ainsi que la suite de l'étude du pasteur F. Bonzon sur la « création de la paroisse réformée de Gryon ». Quelques notes sur la communauté de Morcles en 1726 complètent ce fascicule, illustré notamment d'un charmant dessin du XVIII^e siècle montrant la place de Bex un jour de foire.

Le Vieux-Vevey. — Sous le titre *Images du Vevey d'autrefois*, M. Fédia Muller, ancien rédacteur et parfait connaisseur du passé de sa ville, publie tous les quinze jours, dès le 19 juillet 1973, dans la *Feuille d'Avis de Vevey*, des chroniques fort intéressantes. Différents quartiers ou immeubles de la ville, la construction des quais, d'anciennes industries, le marché couvert et j'en passe ont été évoqués au cours des semaines.

Souhaitons que M. Muller réunisse en un volume ses articles qui constituent une mine de renseignements sur le passé veveysan.

Histoire ferroviaire. — La ligne du chemin de fer Pont-Brassus a été mise en service le 21 août 1899. Elle constituait le prolongement logique de la ligne Pont-Vallorbe, créée en 1886 pour assurer l'exploitation de la glace sur le lac de Joux et principalement sur le lac Brenet.

Pour souligner son 75^e anniversaire, la compagnie du chemin de fer Pont-Brassus a édité une plaquette, abondamment illustrée et rédigée par son directeur, M. Roh. Ce dernier décrit la ligne de la Vallée, fait l'historique de la société et rappelle les luttes qui précédèrent l'implantation de ce sympathique chemin de fer.

Un commerce moudonnois. — M. Albert Beutler a fait paraître, sous le titre *Historique de la Maison Beutler, 1880-1970*, une brochure fort bien présentée, dans laquelle il raconte les origines et le développement d'un commerce de fromages moudonnois. Dans ces pages, M. Beutler fournit également des renseignements sur la production du « gruyère » et l'activité de plusieurs fromageries du Jorat et de la Broye.

Mosaïques d'Orbe. — Il faut féliciter l'Association Pro Urba d'avoir pris l'initiative, en collaboration avec la Société suisse de Préhistoire et d'Archéologie, d'éditer un guide sur *Les mosaïques romaines d'Orbe*, guide préparé par M^{me} Victorine von Gonzenbach (collection des Guides archéologiques de la Suisse, n° 5).

Ce guide de quarante pages contient de nombreuses illustrations. Il rendra de signalés services aux visiteurs de Boscéaz grâce à ses explications claires, à ses plans de situation, à ses renseignements d'ordre pratique.

Mais ce n'est pas là le seul mérite du travail de M^{me} V. von Gonzenbach, qui fait encore le point des connaissances que l'on a aujourd'hui des mosaïques d'Orbe. (On peut se procurer *Les mosaïques romaines d'Orbe* auprès de M. Elio Ardito, Recette de l'Etat, Orbe.)

L'église Saint-Etienne de Moudon. — M. Gaëtan Cassina consacre dans les *Guides de monuments suisses publiés par la Société d'Histoire de l'Art en Suisse*, une bonne notice à *Saint-Etienne de Moudon*.

S'appuyant sur les nombreuses recherches scientifiques déjà suscitées par l'église et étudiant celle-ci à travers les travaux entrepris dans le cadre de la récente campagne de restauration, M. Cassina conclut que Saint-Etienne de Moudon mérite pleinement « le titre de petite cathédrale » qu'on lui donne souvent et « témoigne du haut niveau de civilisation atteint épisodiquement dans le Pays de Vaud sous l'impulsion savoyarde ».

En marge de deux centenaires. — Il convient de citer ici, en regrettant de devoir le faire si sommairement, les ouvrages de MM. Jean Hugli et Claude Secrétan.

Le premier traite de *L'Ecole de pharmacie de l'Université de Lausanne* (Etudes et Documents pour servir à l'Histoire de l'Université de Lausanne, neuvième fascicule, Lausanne 1973) à l'occasion du centième anniversaire de sa création, en 1873. Il rappelle non seulement les circonstances qui l'ont fait naître, mais évoque encore le souvenir de ses maîtres et retrace les principales étapes de son développement.

Le second ouvrage, publié sous les auspices de l'Université, est consacré à *L'Hôpital de Cery 1873-1973*. Après s'être attaché à montrer ce qu'était le traitement des aliénés au Champ-de-l'Air, l'auteur explique comment les députés vaudois surent voir grand, en voulant doter le canton d'un établissement modèle.

Le livre de M. Secrétan fourmille de détails sur la vie de l'institution, sur l'existence du personnel soignant et des malades, sur la thérapeutique du travail, ainsi que sur les progrès de la psychiatrie, réalisés sous l'impulsion de médecins et de directeurs remarquables.

Quelques articles. — Comme de coutume, nous avons relevé, dans la presse, quelques articles :

- Jean-Maurice Beraneck, *1798, ou la Liberté à Payerne*, dans *Feuille d'Avis du district de Payerne - Le Démocrate*, du 24 janvier 1975;
- Jean-Claude Choffet, *La chartreuse d'Oujon arrachée à l'oubli et Sauvegarde des ruines du couvent d'Oujon*, dans *24 Heures-Feuille d'Avis de Lausanne*, des 30 août et 3 septembre 1974;
- J.-P. Chuard, *La restauration de l'Abbatiale de Payerne*, dans *Heimat-schutz*, n° 4, décembre 1974;
- J. Delaporte, *Notre Hôtel de Ville*, dans *Feuille d'Avis de Lucens et Granges*, du 19 juillet 1974;
- F. Gillard, *Evolution des armoiries de la commune de Bex*, dans *Journal de Bex*, du 18 octobre 1974;
- A. Graber, *Lignerolle, berceau des fromageries suisses*, dans *Feuille d'Avis de Sainte-Croix*, des 26 juillet et 2 août 1974;
- Jacques-André Haury, *Le Corps des cadets de Vevey hier et aujourd'hui*, dans *Feuille d'Avis de Vevey*, du 22 octobre 1974;
- François Jequier, *Nouveaux documents pour l'histoire de la ligne Vallorbe-Le Pont*, dans *Feuille d'Avis de la Vallée de Joux*, du 23 octobre 1974;
- Henri Perrochon, *De quelques médecins payernois et Samaritaines d'hier et d'aujourd'hui*, dans *Feuille d'Avis de Payerne - Le Démocrate*, des 1^{er} et 25 octobre et 5 novembre 1974;
- *Notes historiques sur l'église de Bex*, dans *Journal de Bex*, des 21 et 28 août et 4 septembre 1974.

J.-P. CHUARD